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曾住在河南的大象怎么跑到云南去了？
最近，一群野生亚洲象从西双版纳出

发，一路向北迁移，引发社会广泛关注。
长期研究野生亚洲象的云南大学生态

与环境学院教授陈明勇认为，野象向北迁移
给当地管理带来了难度，虽然迁移是它们的
生活习性，但一直往北走就比较罕见。

因为在中国历史上，生活在北方的大象
一直是南迁的，直到最后“出国”了，以至于
很多国人误以为中国自古以来就没有大象。

大象是华北“土著”
其实，大象本就是中国北方的“土著”，

在距今约 6000年的甘肃秦安大地湾遗址二
期文化层中，就出土了大象的遗骨，这大概
是新石器时代以来野象在我国所到达的最
偏西北的地点。

距今三四千年前，大象在中国境内广泛
分布，从黄河以北的河北阳原一带到东南的
岭南地区，从西部的巴蜀到靠近缅甸的云南
地区，大象遍地行走。

我国传世文献与出土文献中有大量关
于大象的记载，如先秦典籍《诗经》《左传》
《吕氏春秋》以及甲骨文等。值得注意的是，
当时我国的政治、经济、文化重心正是位于
北方黄河流域，这些先秦典籍中记载的信息
也多反映的是这一区域的情况。

早在1930年，当时任职中央研究院历史
语言研究所的徐中舒先生曾写过一篇《殷人
服象及象之南迁》，他引用罗振玉对于殷墟
卜辞中的“象”字之讨论，指出殷墟出土过象
牙器、象骨器等，殷墟甲骨刻辞也有“获象”
的记载，显示商代华北地区的确有野象。

而提到大象在中国北方的足迹证明，很
多人第一个想到的证据，就是河南简称——

“豫”。这无疑是十分具有说服力的证明。
在《说文解字》中，对“豫”的解释是：“豫，象
之大者从象予声。”但徐中舒认为“豫”原本
应当是从“象”从“邑”，意思是大象之地，从
这个命名方式来看，豫州当以产象而闻名。
后来，因为字型讹变的关系，“豫”变成了从

“象”“予”声。
罗振玉又根据甲骨文的“为”字从手牵

象，指出：“意古者役象以助劳，其事或尚在
服牛乘马以前？”说明象在商代为寻常服御
之物，就跟牛马一样。

殷墟甲骨刻辞中的“象”与“为”字。“象”
字象形，特征是其长鼻。“为”字明显地是以
手牵象之形，但是文例多是“为宾”或“宾
为”，与牵象的原意已无关系。

考古的进展也为大象曾经是中国华北
“土著”提供了证据，1928至 1937年间中央
研究院历史语言研究所的发掘，除了零星出
土的象骨、象牙以及象骨器、象牙器以外，已
经出土过两座象坑，是商代用象来祭祀的遗
迹。1978年在西北岗墓葬群中，又发现一座
象坑，由于在后来发现这座象坑的象颈上系

有一个硕大的象铃，说明当时已有驯养象的
事实。

那么，为什么后来大象们都纷纷南迁了
呢？

气候变化导致大象南迁
过去，根据古典文献的记载，我们以为

大象是被人为驱逐出境的。
《吕氏春秋·古乐》中有一段：
“商人服象，为虐于东夷。周公遂以师

逐之，至于江南。”
一般的解释是说，商代的人驯服了大

象，以暴虐东夷。周公以部队驱逐象群，将
它们赶到了江南。

《孟子滕文公下》也说：
“周公相武王，诛纣、伐奄，三年，讨其

君，驱飞廉于海隅而戮之，灭国者五十，驱
虎、豹、犀、象而远之，天下大悦。”

周公辅佐武王、诛杀纣王，接着讨伐东
方的奄国，历经三年而掳获其国君，追逐飞
廉到天涯海角并且把他杀了，一路上消灭的
国家有五十余个，把虎、豹、犀、象驱赶到远
方，于是所有的老百姓都欢呼雀跃。

不过，当代学者提出了一些其他的看
法。

大象体型庞大，食草量惊人，需要生活
在植被茂盛之地，它性喜温暖潮湿，只能生
活在热带、亚热带地区。一部分研究者从环
境史角度出发，认为，商周时期适逢全新世
中期（大暖期）与晚期的过渡阶段，年均气温
较之现在要高 2~3摄氏度，冬季平均气温亦
较现今高5摄氏度左右，雨水比较丰沛，各种
亚热带动植物生长繁衍于华北地区。野象
的分布北界之所以能达到中纬度，这显然是
由于当时气候较今为暖。

西周中期以降，华北地区气候转为干
寒，很多动物向南迁徙，植被也相应地悄然
发生变化。据《竹书纪年》记载，公元前 903
年的冬天，天降大雪冰雹，牛马皆冻死，而且
长江与汉水竟然结冰了。不久后的公元前
897年，江、汉再一次结冰。长江流域尚且如
此，黄河流域的温度更可想而知。这样寒冷
的天气对于大象来说，自然是很难适应的。
因此黄河流域的野生大象开始向南迁移，去
寻找适合他们生存的广阔天地。

这样的干冷状况大概持续了一两百
年。到春秋时期，气温有所回升，大象虽然
逐渐从黄河流域退出，但仍然在温暖湿润的
长江流域及其以南地区广泛存在，这一分布
以秦岭—淮河为北界。当时楚国便以拥有
大象、犀牛、牦牛等珍稀动物著称，让中原人
的羡慕嫉妒恨，在后来的诸侯争霸中，史书
上也不乏楚人以大象参战的例子。

促使大象一直南迁的另一个重要原因，
是人类活动。

商周鼎革之际，泰山周边尤其是汶水流

域一带涌入大量以农耕为主的西土外来人
口，商末田猎区被改造开发为农耕区，野象
栖息地的生态环境由此遭受严重破坏。同
时随着西周中期气候转为干冷，野象被迫南
迁至淮河流域一线。

春秋时期，齐鲁一带气候虽又开始转
暖，但北归之路已被洙泗流域与汶水流域一
带的各式居民点阻断，且泰山周边的环境亦
早已不适合野象生存繁衍，所以大象未能再
回到齐鲁大地。到了三国时期，孙权称霸长
江中下游地区，他见曹操从未见过大象，便
献宝似的向曹操进献大象，曹冲称象的故事
便由此而来。

魏晋时期，北方游牧民族的南侵，迫使
大量中原汉人南迁，长江以南人口密度大大
增加。唐朝安史之乱又加速了这一进程，最
终使得在唐朝后期，南方经济一跃超过北
方。因为象牙一直是十分珍贵的奢侈品原
料，人类在贪欲的驱使下，杀戮了成批成批
的大象。大象在南方也待不下去了。

侯甬坚教授在其论文《人类社会需求导
致动物减少和灭绝：以象为例》中写道：“象
是食草动物，其性情温顺，攻击力差，繁殖能
力弱，虽然为陆地上最大的哺乳动物，在人
的视野里，从未被当作猛兽来看待，反而容
易遭人杀戮”。并列举了陷阱、毒箭、火攻、
枪击、电击等古人所使用的五花八门的猎象
方法。

例如东魏天平四年八月（537），一头巨
象来今天的安徽砀山县地区旅游，但不久便
被人捕获送至东魏首都邺城。宋太祖乾德
元年（964），有大象在南阳县出没，被人捕获
后将象牙、象革献给了朝廷。

北宋中期以后，南方地区的野象已经屈
指可数。据《玉牒初草》记载，宋仁宗至和元
年（1054），开封郊外出现了一只野象，同时，
这也是最后一次在黄河流域目击野象。幸
存的大象再次南下去更为偏远的岭南地区
和云南地区，唐代樊绰所著的《蛮书》、元代
的《大元混一方舆胜览》都有云南产象的记
载，主要产地都集中在滇南地区。

在滇南地区，人们一直认为见到野象是
一件很幸运的事，当地少数民族将它们当作
吉祥的化身，长期守护和保卫着它们，这才
使得大象们可以无拘无束地生活。

到了明代，朝廷对云南大象的需求量很
大，这倒不是皇帝特别喜欢象牙，而是大象
常被用于古代最盛大的朝廷礼仪，比如在仪
仗队中驮宝，或用于皇帝所乘之象车，一场
典礼最多时要用到六头大象。《明史·土司
传》记载：“洪武十五年改元江府。十七年，
土官那直来朝贡象，以那直为元江知府，赐
袭衣冠带。”贡献大象可以得到朝廷的赏赐，
以至于滇南地区向朝廷进贡的大象在明朝
达到了历史峰值。

大象在西南地区也被用于军事行动，14
世纪70年代初，四川成都的守军曾经用大象
运载全副武装的军队，以抗击明朝军队，但
却溃败于对手所用的火器。300多年后，西
南部的汉人在抵抗清军时，也利用了从本地
非汉人手中征来的大象，部分用于军事运
输。

明朝以后，大量的汉族移民入滇垦殖，
将大象赖以生存的雨林变为农田，迫使象群
不得不再次向南退却。公元 1830年Q后到
现在，野象逐渐南迁到滇南的勐腊、景洪、西
盟、沧源、盈江等县市，很多都已经走出了国
界，成为他国之象。

清朝时期，朝廷明确下旨西南的地方官
们不要再进献大象，以免劳民伤财。据《清
通鉴》记载：“戊戌，命吴三桂停止进献大象
至京，其后境外进献之物，一概停止，以免地
方输送之劳。”而且，大象们不再被送入京
城，对于保护大象的繁衍也有裨益，明代的
大象到了京城后，由专门的机构象房饲养、
看护，但很难再繁育后代，一旦病死、老死之
后，就得靠南方土司或藩属国进贡，这就使
得当地的大象族群越来越少。

中华人民共和国成立后，考虑到我国野
生亚洲象处于灭绝边缘，各级政府采取了抢
救性保护和管理措施。此后，云南省在亚洲
象分布的热带地区共建立了11处保护区，总
面积约51万公顷，形成了以国家级自然保护
区为主，地方级自然保护区为补充的亚洲象
保护网络，为亚洲象提供了庇护所。

由于部分象群时常在边境地区活动，我
国还加强了与邻国的野象保护合作。2009
年至今，云南西双版纳与老挝有关地区和部
门已在边境地区合作建立了总长约 220公
里、面积近 133平方公里的跨境联合保护区
域，两国保护区管理机构还多次共同开展野
象种群调查、联合巡护、人员技术培训等工
作。

近年来，野象出现了向北迁移的趋势。
至于原因，可能是栖息地承载力下降，保护
区内的亚洲象的可食植物减少，不少象群逐
步活动到保护区外取食，频繁进入农田地和
村寨，增加了与人类的接触。据统计，有三
分之二的亚洲象已走出了保护区生活，增加
了管理和保护的难度。

4月 16日，原生活栖息在西双版纳国家
级自然保护区的 17头亚洲象群从普洱市墨
江县迁徙至玉溪市元江县，之后一路向北，
迁徙超过 500公里，跨越了半个云南省。截
至6月2日17时23分，北迁象群在玉溪市红
塔区后河村附近出现，距离昆明晋宁区还有
约一公里。专家分析象群有继续北迁趋
势。也许，它们想回到祖先曾经生活过的家
园？

理想城市生活的可能性，被抹杀在宽马路中
2018年，中国摩天大楼总数超过美国。
2020年，中国超过 100米的摩天大楼建

筑数量逼近2000座。
如今的城市，仿佛成为“高楼的竞技

场”，不断向天空逼近。一座座象征着城市
发展野心的高楼拔地而起，冲击原有社区结
构的同时，不断改变着城市风貌。

在诗人西川看来：“我们的城市建筑正
越来越缺少一种诗意。”这种诗意来自于有
血有肉，居住于其间的人。而真正理想、诗
意的城市应该是足够多元包容，能够满足人
性的多样、复杂、琐细与深邃。

在电影《海上钢琴师》中有这样一个片
段，男主角 1900站在甲板上，眺望陆地上不
断扩张、工厂轰鸣的城市时，他感受到一种
前所未有的迷茫和不确定性。“城市那么大，
成千上万条的街道纵横交错，却怎么也看不
到尽头。”

那么，我们的城市建筑究竟从何而来，
又该向何处去？在“中国现代主义建筑之
父”、非常建筑事务所创始人、知名建筑师张
永和看来：“城市的建筑空间，要永远以人的
尺寸，人的大小作为参考。”

“建筑设计者应该像艺术家那样对自身
经历和生活环境保持敏锐与洞察力，像小说
家那样深入细致地观察生活，像人类学家那
样研究人们活动的每一个细节及其意义，以
此来体察人们的活动与建筑空间的相互关
系。”

4月 8日，第一届三联人文城市奖颁奖
典礼在成都举行，终审团主席张永和与城叔
现场对话

建筑，人是第一尺度

“当两块砖组合在一起，建筑就开始
了。”德国建筑师密斯凡德罗 1959年说出的
这句话，广泛地影响了世界建筑领域。不
过，两块砖组合在一起只是建筑的开始——
结构。真正定义建筑的则是——空间。而
这样的空间，需要以“尺度”去衡量。

何谓尺度？尺度所研究的是建筑物整
体或局部构件与人或物体之间的比例关系，
以及这种关系带给人的感受。能否营造一
个合理舒适的空间尺度往往决定着建筑设
计的成败。

从席殊书屋到晨兴数学楼，从山语间别
墅到运河上的院子，从吉首美术馆到吴大羽
美术馆，张永和的作品无一不在述说着人的
感受性，生活的适用性，公共服务性应该是
衡量建筑空间的第一尺度。他认为，建筑是
为人而设计的，无论是意识形态还是文化背
景，应首先让位于“人”。

“建筑师盖房子，不仅是建造一座有质
量的建筑，更是要让建筑积极参与社会，融
入到所在的社区。”张永和说。

以吉首美术馆为例，这座位于湘西土家
族苗族自治州首府的美术馆，自立项到建成
花了七年，横跨万榕江，屹立于闹市区。正
是因为张永和的大胆与坚持，秉承“以人为
尺度”的理念，才诞生出中国第一座“桥”美
术馆。“我和团队在选址时力排众议，终于将
美术馆从城郊开发区改到了市中心的闹市
区，让其更好地融入居民日常生活。”

“人们每天上班下班、买菜、上学，一切
的日常活动都要经过美术馆。”张永和说，

“那些步履匆匆的路人，无论是穿过老街巷，
在河边遛弯或是乘船穿过大桥时，都能看到

美术馆。当他们走过钢桁架步行桥时，向上
看，又能透过玻璃地板看到美术馆展厅。”

无疑，在充分将“人的尺度”贯彻于美术
馆设计建造过程中，张永和成功地制造出了
美术馆与居民日常生活的奇妙“偶遇”。

城市，停止无序蔓延
自人类进入工业化时代以来，城市，经

历了一轮又一轮“城市蔓延”（urban sprawl），
早已变得臃肿不堪，中心城区的活动急速扩
展到城市新区与城市外围，城市形态变得分
散，区域功能变得单一。

目前，中国城镇化率超过 60%，城镇化
进入“下半场”。在张永和看来，中国许多

“城市蔓延”都是“摊大饼”式的全面扩张，忽
略了以人为尺度的规划——大型城市综合
体改变了城市尺度、孤立的大型建筑打破了
城市肌理与街墙结构、封闭的高速通道和环
路贯穿城区。

凡此种种，造成了城市的社区如孤岛般
被割裂，城市居民被规范在有限的活动空间,
建筑与道路反而成为城市的“主人”。

“如果一个城市过大，缺乏以人为尺度
的设计考量，这个城市和人的关系就会变得
很消极。如今我们街区的长宽都动辄超过
500米，马路也修得特别宽大，这实际上是非
常不利于人与人之间的紧密联结的，也不利
于中小型商业活动的展开。城市的活力也
随之下降。”

“如果是窄小的街道，你可以看到马路
对面的熟人或是朋友，你三两步就可以上前
打个招呼，顺带一起吃个午饭。这是我想象
中的理想城市生活。”张永和说，“然而现在，
动不动好几十、上百米宽的马路将这种可能

性给抹杀掉了。”
与此同时，针对中国大城市日益严重的

老龄化趋势，张永和还提出“老人城市”的概
念。在他看来，应该为老人完善城市的无障
碍系统、各种公共设施和商业设施都应该是

“老人友好型”的，这样才能极大地拓展老人
在城市中的活动空间，不仅仅只是局限于周
围的小区或公园。

未来，回归建筑本质
在激烈快速的城市化进程之后，中国许

多城市开始面临城市更新难题。大量大杂
烩式的国内城市建筑景观占领老旧社区，大
规模高层建筑的集群化使城市失去个性。

我们的建筑与城市究竟从何而来，又该
向何处去？我们更需要的是开阔的柏油马
路，还是小径分叉的花园？我们需要高耸的
广厦，还是紧密联结的生活？

谈到未来如何从建筑的角度，更好地弥
合城市新与旧的边界，更好地促进城市有机
更新，张永和表示：“建筑的外观或者含义并
不是最重要的，重要的是它如何与人的生
活、人的需求发生关系。整个城市的肌理应
该是与人的需求紧密结合的，这样才能跨域
新旧的边界。”

他认为:“城市建筑不是一块广告牌，首
先考虑的应该是实用性，为人们的生活提供
充分的可能性。”

虽然许多媒体时常把建筑师和艺术家
划上等号，但在张永和眼中，建筑并非纯艺
术品，建筑师首先还得是“匠人”。而他自己
就像一个“建筑工匠”般，始终关注建筑的本
质。


